

FACULTAD DE TRABAJO SOCIAL - UNLP

Propuesta de Seminario optativo. Cursada de Verano
2024

DIÁLOGOS ENTRE FEMINISMOS Y TRABAJO SOCIAL PARA PENSAR LA PRECARIEDAD Y EL AVANCE CONSERVADOR: Un abordaje desde la sostenibilidad de la vida y los territorios

EQUIPO DOCENTE: Prof. Dra. Juliana Díaz Lozano (Docente Responsable) y Prof. Lic. Christian Torno

DESTINATARIXS: Estudiantes de la Licenciatura en Trabajo Social. Se requiere la acreditación de la cursada de Trabajo Social II.

DURACIÓN: 32 horas distribuidas en ocho encuentros durante los meses de febrero y marzo de 2024. Días de cursada MIÉRCOLES y VIERNES de 17hs. Modalidad mixta, virtual y presencial.

CUPO: 15 a 35 estudiantes.

OBJETIVOS

- Analizar la crisis socio- económica actual en Argentina desde una perspectiva situada en el cruce clase, género, sexualidades y raza.
- Abordar el análisis interseccional como una herramienta de comprensión de la sociedad a partir de la incorporación de un andamiaje conceptual que permita recrear las relaciones de género, sexualidad, clase y raza.
- Problematizar las nociones de los trabajos desde una perspectiva feminista colocando en el centro del debate la sostenibilidad de la vida.
- Conocer diferentes experiencias de abordajes colectivos y territoriales de la precariedad de la vida desde un enfoque feminista y situado.
- Analizar el diseño e implementación de políticas públicas territorializadas en barrios populares y hacia sectores populares desde una perspectiva interseccional.

- Reflexionar desde una perspectiva de género la práctica profesional del Trabajo Social en este contexto de crisis multidimensional, precariedad de la vida y avances ultraconservadores.

FUNDAMENTACIÓN:

La crisis socioeconómica actual supone condiciones y desafíos desiguales para diversos sectores sociales. Para la gran masa de sectores populares, que se desempeña en el mercado informal, sin ingresos estables, el encarecimiento de la vida, el deterioro de sus fuentes laborales, el desempleo y subempleo, la pobreza, con una incidencia del 40% en la actualidad (INDEC, 2023), obligaron a poner en acción una serie de estrategias colectivas para garantizar la reproducción de la vida. Algunos procesos interrelacionados condicionan el panorama. La pandemia puso de relieve, de forma inédita, la importancia de los cuidados para la sostenibilidad de la vida. A pesar de la poca visibilidad que tiene este sector en las economías de la región, la cual se sigue considerando una externalidad y no un componente fundamental para el desarrollo (CEPAL, 2020), este contexto puso de relieve la agenda de los cuidados, motorizada desde hace larga data por los movimientos feministas. El creciente endeudamiento externo del país, genera presiones para recortes sociales y ajustes que una vez más perjudican al pueblo trabajador. Pero al mismo tiempo, crece el endeudamiento privado, individualmente, fundamentalmente de sectores populares que toman deuda para poder garantizar consumos mínimos, pagos de servicios públicos, la supervivencia cotidiana. Por otra parte, el avance de la ultraderecha preanuncia mayores ajustes y el avance contra derechos adquiridos. La pobreza no es neutra en términos de géneros. Con el recorte de lo público, se produce un incremento y un traslado de estas responsabilidades a los hogares, sobrecargando especialmente a las mujeres y disidencias sexuales, que en la región dedican diariamente al trabajo doméstico y de cuidados no remunerados el triple del tiempo que dedican los varones a las mismas tareas (CEPAL, 2020).

Esta sobrecarga de trabajo de cuidados es mayor en los hogares de menores ingresos, por el deficitario acceso a la vivienda, a los servicios y los medicamentos. Desde los sectores populares, se desarrollaron una serie de mecanismos de resolución colectiva de necesidades a partir de la puesta en acción de numerosas prácticas arraigadas en las experiencias populares. En los barrios se multiplican los comedores y merenderos, gestionados, en su mayoría, por mujeres que ya

participaban de organizaciones territoriales y, en otros casos, se generan espontáneamente nuevos espacios donde grupos de vecinxs activaros frente al creciente aumento de alimentos (IdIHCS, 2020). El abordaje de los derechos desde las instituciones supone crecientes retos vinculados a la complejidad social, la escasez presupuestaria, etc. que se incrementan aún más en un contexto de instalación de una discursividad estatal que preconiza el recorte y la privatización.

La siguiente propuesta de seminario busca aportar desde las teorías de géneros y la praxis feminista herramientas para pensar el rol del Trabajo Social en el marco de la emergencia social y económica. Para ello se trabajará la vinculación entre feminismos, territorios, trabajos y sectores populares a partir del análisis de producciones de una serie de autorxs pero también de prácticas sociales que nos invitan a introducir una mirada interseccional de los territorios y de lxs sujetxs en clave feminista.

Se recuperarán aquellos conceptos, reflexiones, prácticas y experiencias que pueden aportar a desmontar las desigualdades de géneros en un contexto donde la crisis tiende a reforzar la sobrecarga de trabajos de cuidados, incrementar la pobreza y la exclusión.

El actual contexto argentino supone nuevos retos para el trabajo social frente a la intervención en una realidad compleja. Un abordaje en clave feminista, permitirá desmontar las múltiples desigualdades que se profundizan y posibilitara pensar colectivamente nuevas estrategias para la intervención.

La intersección entre feminismo, territorios y sectores populares nos invita a pensar la conformación de cuerpos colectivos capaces de enfrentar en diferentes territorios las consecuencias de una crisis multidimensional que opera de manera desigual en los sectores más desprotegidos. El diálogo entre las experiencias sociales en territorio, las reflexiones teóricas/ académicas desarrolladas desde los feminismos y las prácticas del colectivo profesional posibilitan a lxs estudiantes de Trabajo Social un acercamiento a la realidad que *“comprenda lo social desde su complejidad, en el marco del sistema capitalista y las desigualdades que le son inherentes, y consecuentemente desarrolle la intervención profesional cotidiana, superando las*

lógicas inmediatistas y simplificadoras hacia los sujetos, las instituciones y los problemas con los que se enfrenta”¹.

CONTENIDOS

Unidad 1: Feminismos interseccionales: una herramienta situada para analizar la realidad desigual (género, sexualidad, clase, raza).

En esta primera unidad se trabajará en torno a la noción de interseccionalidad y sistema de dominación múltiple para analizar las desigualdades sociales. Se reflexionará en torno a la posibilidad de construcción de práctica de articulaciones políticas desde estos cruces.

Se reconstruirá la genealogía de las tensiones y alianzas entre las diferentes luchas y perspectivas en torno a la clase, el género, la raza y las sexualidades. Incorporación de perspectivas críticas al etnocentrismo, racismo, heterocentrismo y colonialidad. Debates en torno a los feminismos occidentales hegemónicos y feminismos del Tercer mundo, feminismos populares y estrategias de organización en clave territorial. Abordajes en clave interseccional de la crisis social y económica. Desigualdades y posibilidades desde las experiencias de lxs de abajo.

Esta unidad está pensada como una introducción del enfoque marco a partir del cual se complejiza la caracterización del contexto actual y se pensarán las intervenciones posibles desde el trabajo social.

Bibliografía

Díaz Lozano, J. (2020) La búsqueda por cambiarlo todo: Acuerdos y tensiones de los feminismos populares; Universidad Nacional de Cuyo; Millcayac; 7; 13; 01-9-2020; 513-552

Korol, C. (2016) Feminismos populares: Las brujas necesarias en los tiempos de cólera. *Nueva Sociedad*, (265), 142.

¹ Plan de Estudios de la Facultad de Trabajo Social, UNLP, año 2015, disponible en http://www.trabajosocial.unlp.edu.ar/uploads/docs/plan_de_estudios_2015_documento_completo.pdf

Platero, R. (2014) ¿Es el análisis interseccional una metodología feminista y queer? *Otras formas de (re) conocer: Reflexiones, herramientas y aplicaciones desde la investigación feminista*, 79-95.

Vivero Vigoya, M. (2016) La interseccionalidad: una aproximación situada a la dominación. *Debate Feminista*. Universidad Nacional Autónoma de México, Programa Universitario de Estudios de Género. Número 52 (pp. 1-17) Recuperado el 12 de mayo de 2017 de: <http://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0188947816300603>

Bibliografía ampliatoria:

Ciriza, A. (2007) “Estudio introductorio. Retornar a Engels. Notas sobre las relaciones entre feminismo y marxismo”, en Friedrich Engels *El origen de la familia, la propiedad privada y el Estado*, Buenos Aires, Ediciones Luxemburg.

Dalla Costa, M. (1971) “Las mujeres y la subversión de la comunidad”, en 1972: El poder de la mujer y la subversión de la comunidad, Mariarosa Dalla Costa y Selma James, Siglo XXI, México. Disponible en <https://ia601503.us.archive.org/19/items/58108559DallaCostaLasMujeresYLaSubversionDeLaComunidad1971/58108559-dalla-Costa-Las-mujeres-y-la-subversion-de-la-comunidad-971.pdf>

Oyarzún, K. (2010) “Feminismos latinoamericanos: interseccionalidad de sujetos y relaciones de poder” en Espinosa Miñoso, Yuderkys (coord) *Aproximaciones críticas a las prácticas teórico-políticas del feminismo latinoamericano*. Vol 1. CABA: En la frontera.

Preciado, Paul (2020) *La conspiración de lxs perdedores*. *Lobo Suelto*. Disponible en <http://lobosuelto.com/la-conspiracion-de-lxs-perdedorxs-paul-b-preciado/>

Valdés Gutiérrez, Gilberto (2005) Diversidad y articulación en América Latina de los desafíos de los movimientos sociales ante la civilización excluyente, patriarcal y depredadora del capital”, *Revista Dialéctica*, Año 29, Nº 37 (pp 37-64).

Unidad 2: Economía del cuidado. Los trabajos en el marco de la crisis socioeconómica y el endeudamiento.

En esta unidad, a partir de los aportes de la Economía Feminista se trabajará en torno a una ampliación y redefinición del concepto de trabajos, otorgando centralidad explicativa a los cuidados. Retomando una perspectiva basada en la sostenibilidad de la vida (Amaia Pérez Orozco, 2014; Cristina Carrasco, 2017) se abordarán las disputas en torno a los cuidados y a la división sexual del trabajo de manera interseccional. Para ellos se problematizarán las nociones de doble jornada y doble presencia laboral.

Precariedad y los cuidados: ¿Quién carga con el trabajo? Crisis de cuidados y sectores populares: la sobrecarga de los trabajos no pagos a mujeres y disidencias sexuales (Nalú Faría, 2020; Verónica Gago, 2020; Silvia Federici, 2020). Feminización de la pobreza, ajuste y retiro de lo público. Sobreexplotación del cuerpo y el tiempo femenino.

Se promoverá el análisis de la situación argentina, el reparto de cuidados y las propuestas desde los feminismos para abordar su organización. Se incorporará la problemática del endeudamiento público y privado y su vinculación con la vida cotidiana de las mujeres y disidencias.

Bibliografía

Castro, N. (2023) Verónica Gago, ensayista: “La inflación está marcando lo que sucede y pulverizando todo lo demás”, Equaltimes, disponible en <https://www.equaltimes.org/veronica-gago-ensayista-la?lang=es>

Elson D. y Rodríguez C. (2021) Del dicho al hecho: la narrativa de género del FMI y los derechos humanos de las mujeres. Revista Derechos en Acción N° 18 Verano 2020-2021 <https://doi.org/10.24215/25251678e483>

Federici, S. y Gago, V. (2021) La deuda o la vida. Análisis feminista de la crisis multidimensional. Disponible en <https://www.cadtm.org/VIDEO-La-deuda-o-la-vida-analisis-feminista-de-la-crisis-multidimensional>

Rodríguez Enríquez, C. (2015) “El trabajo de cuidado no remunerado en Argentina: un análisis desde la evidencia del Módulo de Trabajo no Remunerado”. Serie Documentos de Trabajo: Políticas públicas y derecho al cuidado, 2. Buenos Aires: Equipo Latinoamericano de Justicia y Género.

Gago, V. (2020) La Internacional Feminista Luchas en los territorios y contra el neoliberalismo. Madrid: Traficantes de sueños. Disponible en https://www.traficantes.net/sites/default/files/pdfs/LEM12_la%20internacional_web_2.pdf

Bibliografía ampliatoria:

Carrasco, C. (2017) Cuaderno Bolteneano, compilación de textos. Buenos Aires: Cátedra Virginia Bolten y Centro Interdisciplinario para el Estudio de Políticas Públicas y Sociedad de Economía Crítica.

Federici, S. (2013) Trabajo doméstico, reproducción y luchas Feministas. Revolución en punto cero. Madrid: Traficantes de sueños.

Federici, S. (2015) “Lo que llaman amor, nosotras lo llamamos trabajo no pagado”. Disponible en <http://www.rebellion.org/noticia.php?id=198208>

Félix, M. y Díaz Lozano, J. (2018) “Trabajo, territorio y cuerpos en clave neodesarrollista. Argentina, 2002-2016”. Perfiles Latinoamericanos, 26 (52). México: FLACSO.

Unidad 3: Feminismos, Cuerpos-Territorios en contexto de avance conservador. Experiencias de organización popular.

En esta unidad abordaremos una lectura territorializada y feminista de la política y de las prácticas de organización popular. A tal efecto, se trabajará en torno a conflictos o problemáticas situadas que permiten analizar el problema del cuerpo-territorio en clave de géneros desde diferentes ópticas en un contexto de derechización política y social.

Se abordarán las resistencias feministas indígenas, autónomas, antirracistas y postcoloniales contra la globalización, el extractivismo y la crisis ambiental. El cuerpo territorio como categoría relacional que potencia las luchas en torno a la sostenibilidad de la vida.

Se incorporarán los conceptos de Territorio cuerpo y territorio tierra, resistencias a la rapiña y la violencia heteropatriarcal / colonial / fascista. Cuerpos desobedientes y antifascismos.

Bibliografía

Cabnal, L. (2010) Feminismos diversos: el feminismo comunitario. ACSUR. Disponible en <https://porunavidavivible.files.wordpress.com/2012/09/feminismos-comunitario-lorena-cabnal.pdf>

Ferrucci, V. (2023) Contra el avance de las derechas, los transfeminismos una vez más en las calles: «No pasarán», en La Tinta. Disponible en <https://latinta.com.ar/2023/10/17/no-pasaran-transfeminismos-contras-las-derechas/>

Gago, V. (2023) “No hay que hablar de los votantes de Milei como fascistas, hay que pensar las razones que motivaron ese voto”. Disponible en <https://radiografica.org.ar/2023/08/25/veronica-gago-no-hay-que-hablar-de-los-votantes-de-milei-como-fascistas-hay-que-pensar-las-razones-que-motivaron-ese-voto/>

Galindo, M. y Acuña, C. (2020) Sabores & Saberes: todo lo que se cocina en una olla comunitaria. MU La Vaca. Recuperado de <https://www.lavaca.org/mu149/sabores-saberes-todo-lo-que-se-cocina-en-una-olla-comunitaria/>

Rodríguez, M., & Mamblona, C. (2023). Crisis del capital e irracionalismo exacerbado: notas críticas sobre el conservadurismo neofascista y de (s) colonial. PLAZA PÚBLICA. Revista de Trabajo Social, (29), 71-82. Disponible en: <https://ojs2.fch.unicen.edu.ar/ojs-3.1.0/index.php/plaza-publica/article/view/1781/1618>

Bibliografía ampliatoria:

Butler, J. (2002 [1993]) “Cap.4 y Cap. 8” en *Cuerpos que importan. Sobre los límites materiales y discursivos del “sexo”*. BsAs: Paidós.

Cielo, C. y Vega, C. (2015) “Reproducción, mujeres y comunes”, Nueva Sociedad. Disponible en <http://nuso.org/articulo/reproduccion-mujeres-y-comunes-leer-a-silvia-federici-desde-el-ecuador-actual/>

Colectivo Miradas Críticas del Territorio desde el Feminismo (2017) “Mapeando el cuerpo- territorio. Guía metodológica para mujeres que defienden sus territorios”. Disponible en <https://miradascriticadeltorriodesdeelfeminismo.files.wordpress.com/2017/11/mapeando-el-cuerpo-territorio.pdf>

Contrera, L., & Cuello, N. (2016) Cuerpos sin patrones. Resistencias desde las geografías desmesuradas de la carne. Editorial Madreselva, Buenos Aires.

Fernández, J. (2003). Los cuerpos del feminismo. Sexualidades migrantes, 138.

Flores, v. (2007) “Potencia Tortillera: un palimpsesto de la perturbación”. Disponible en <http://lesbianasfugitivas.blogspot.com.ar/2008/02/potencia-tortillera-un-palimpsesto-de.ht>

Gago, V. (2023) “La fascistización es una estrategia y una política que da más y más poder al capital”, en Contexto y acción. Disponible en <https://ctxt.es/es/20230401/Politica/42522/entrevista-silvia-federici-veronica-gago-feminismo-fascismo-eeuu-estrategia-politica-cuidados-trabajadoras.htm>

Korol, C. (2023) “Contra el miedo que paraliza, ser autocriticxs y fortalecer la organización”, en Contrahegemonía web. Disponible en <https://contrahegemoniaweb.com.ar/2023/11/22/contra-el-miedo-que-paraliza-ser-autocriticxs-y-fortalecer-la-organizacion/>

Unidad 4: Políticas sociales hacia sectores populares e intervención del trabajo social en territorios.

Esta última unidad tiene como principal interés poder acercar algunas reflexiones que articulen los diálogos entre feminismos, territorios e intervención profesional en el contexto de crisis, precariedad y avance de la ultraderecha. Compartiremos experiencias en primera persona con el objetivo de poder reflexionar teóricamente y de manera colectiva sobre el aporte del trabajo social a los procesos de organización territorial y por otro lado poder analizar los aportes de los movimientos populares, antirracistas, feministas y disidentes al trabajo social, a los procesos de intervención y a la problematización de lo social.

Desde los aportes de los feminismos, la economía feminista y los estudios sobre el cuidado, pensaremos la feminización de la profesión, la centralidad del trabajo reproductivo en la política social y las características que estas adoptan en el marco de la crisis en la argentina contemporánea. ¿Qué sucede con las trabajadoras sociales y sus formas de intervenir en este marco? Se proyecta incorporar testimonios que den cuenta de prácticas colectivas situadas y de desempeño profesional de trabajadorxs sociales a partir de charlas virtuales organizadas ad hoc.

Bibliografía

Matusevicius, J. (2020) La burocracia estatal como determinación de la intervención profesional. Rev. Plaza Pública, Año 13-Nº 23, disponible en <https://ojs2.fch.unicen.edu.ar/ojs-3.1.0/index.php/plaza-publica/article/view/887/781>

Riveiro, L. (2014) *Aportes de la teoría feminista para pensar el ejercicio profesional. Contribuciones al ejercicio profesional crítico.*

Riveiro L. (2019) Trabajo Social y feminismos: perspectivas y estrategias en debate. La Plata: Colegio de Asistentes Sociales o Trabajadores Sociales de la Provincia de Buenos Aires.

Torno, C. (2017) Economía feminista, patriarcado y feminización del trabajo social. En: Trabajo social y espacios ocupacionales: derechos, procesos y prácticas profesionales / Christian Torno [et al.] 1a ed. - La Plata: Colegio de Asistentes Sociales o Trabajadores Sociales de la Provincia de Buenos Aires.

Valdevenito, M. y Morales, P. (2014) *Relaciones de clase y género en la intervención del Trabajo Social.* Plaza Pública Año 7 - Nº11 FCH - UNCPBA - ISSN 1852- 2459

Reija, M. (2023) Sobre los cuidados comunitarios: debates, intersecciones y potencias hacia un horizonte-otro. ConCienciaSocial, 7(13), 71-83. Disponible en: file:///C:/Users/Usuario/Downloads/6_Reija_contribuciones.pdf

Bibliografía ampliatoria:

Anzorena, C. (2013) *Mujeres en la trama del Estado. Una lectura feminista de las políticas públicas,* Ediunc, Mendoza.

Alcázar Campos (2014) “Miradas feministas y/o de género al Trabajo Social, un análisis crítico”. Portularia Vol. XIV, Nº1. Disponible en <https://www.siiis.net/documentos/ficha/214232.pdf>

Fraser, N. (1997 [1995]) “¿De la redistribución al reconocimiento? Dilemas en torno a la justicia en una época ‘postsocialista’”, en *Iustitia Interrupta: Reflexiones críticas desde la posición “postsocialista”*. Bogotá, Siglo del Hombre Editores.

Giménez, S. (2020) Y un día el globo estalló. Interpelación al Estado, a las instituciones y al trabajo social durante la pandemia y después. Disponible en <https://www.margen.org/pandemia/textos/gimenez.pdf>

Marro, K y Dulcich, R. (2013) “Cuando la auto-organización de los subalternos tensiona los mecanismos socio-asistenciales de contra-insurgencia”. En *Socialismo desde Abajo*. Herramientas, Buenos Aires-

METODOLOGÍA DE TRABAJO Y EVALUACIÓN

El Seminario se dictará en siete encuentros por medio de la plataforma virtual que ofrece la Facultad de Trabajo Social y un encuentro presencial.

Cada encuentro consta de una hoja de ruta que guiará el desarrollo de la clase y ordenará la lectura que lxs estudiantes deberán hacer. A lo largo de cada encuentro se requerirá instancia de lecturas individuales o colectivas, participación en los foros de debate donde se presentarán diferentes consignas de intercambio y la resolución de trabajos prácticos intermedios.

Las clases expositivas serán por medio de dos modalidades, cuatro de ellas serán subidas a la plataforma y quedarán colgadas para ser vistas durante la semana, otras cuatro serán de manera sincrónica por medio de alguno de los dispositivos virtuales. En cuanto a la asistencia requerida, según el reglamento, debe ser no inferior al 80% de las clases sincrónicas.

La pregunta acerca de las posibilidades de intervención de lxs Trabajadorxs Sociales, sus aportes y limitaciones, será central a lo largo de todo el Seminario al igual que la búsqueda de pensar de manera situada las condiciones de formación e intervención profesional.

A efectos de esta problematización y conocer experiencias de intervención y de organización territorial, se prevé invitar a profesionales, activistas y organizaciones feministas a compartir sus experiencias a través de materiales audiovisuales.

La evaluación contemplará el desempeño integral de lxs estudiantes durante el transcurso del Seminario (nivel de lectura, participación en clase, realización de trabajos), además de la producción de un trabajo final para el que se brindarán los lineamientos y el acompañamiento necesarios durante los encuentros y cuyo tema se definirá en función de los intereses de lxs estudiantes, en diálogo con los contenidos y la bibliografía propuesta. Este trabajo podrá realizarse de manera individual o grupal, debiendo lxs estudiantes presentar un avance en el último encuentro. Se acordarán conjuntamente tres fechas de entrega de trabajos finales, de acuerdo con la reglamentación vigente.

También se prevé un momento de evaluación conjunta del Seminario: contenidos, dinámica de las clases, bibliografía, invitado/as, propuesta de trabajo final.

Bibliografía de lxs docentes

CEPAL (2020) Cuidados en América Latina y el Caribe en tiempos de Covid-19. Hacia sistemas integrales para fortalecer la respuesta y la recuperación. Disponible en https://www.cepal.org/sites/default/files/document/files/cuidados_covid_esp.pdf

Cruz, D. y otrxs (2019) *Cuerpo, territorio y feminismos*. México: Abya Yala.

Dalla Costa, M. (1971) "Las mujeres y la subversión de la comunidad", en 1972: El poder de la mujer y la subversión de la comunidad, Mariarosa Dalla Costa y Selma James, Siglo XXI, México. Disponible en <https://ia601503.us.archive.org/19/items/58108559DallaCostaLasMujeresYLaSubversionDeLaComunidad1971/58108559-dalla-Costa-Las-mujeres-y-la-subversion-de-la-comunidad-971.pdf>

Díaz Lozano J. y Pasero Brozovich, V. (2023) Debates y desafíos actuales de los feminismos en Argentina: sus entramados con las luchas populares. Revista Novamérica N° 179. Disponible en <http://www.novamerica.org.br/ong/wp-content/uploads/2023/08/0179.pdf>

Falquet, J. (2022) *Imbricación. Más allá de la interseccionalidad. Mujeres, raza y clase en los movimientos sociales*. Buenos Aires: Madreselva.

Gómez Grijalva, D. (2013) *Mi cuerpo es un territorio político, Voces Descolonizadoras, Cuaderno 1, Brecha Lésbica, s/l.* <https://brechalesbica.files.wordpress.com/2010/11/mi-cuerpo-es-un-territorio-polc3adtico77777-dorotea-gc3b3mez-grijalva.pdf>

INDEC (2023) EPH: Incidencia de la Pobreza y de la Indigencia. Disponible en https://www.indec.gob.ar/uploads/informesdeprensa/eph_pobreza_09_2326FC0901C2.pdf

Maffía, D. (2005 b) "Epistemología feminista: por otra inclusión de lo femenino en la ciencia", en Norma Blázquez Graf y Javier Flores (ed.) *Ciencia, Tecnología y Género en Iberoamérica*, (pp 623-633), México, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, Universidad nacional Autónoma de México (UNAM) 2005. ISBN 970-32-3004-0.

Pérez Orozco, A. (2014) *Desde la sostenibilidad de la vida: crisis que (no) son*. A. Pérez Orozco *Subversión feminista de la economía* (pp.55-92). Madrid: Traficantes de sueños.

Preciado, Paul (2020) *La conspiración de lxs perdedores. Lobo Suelto*. Disponible en <http://lobosuelto.com/la-conspiracion-de-lxs-perdedorxs-paul-b-preciado/>

Santillana A., Partenio F., Rodríguez C. (2021) *Si nuestras vidas no valen produzcan sin nosotras. Reflexiones feministas sobre la violencia económica*. Buenos Aires: Fundación Rosa Luxemburgo.

Cronograma

Clase	Unidad	Fecha	Carácter	Temas	Bibliografía
1	UNIDAD 1	Miércoles 14/2, 17hs.	Virtual (sincrónico)	Feminismos interseccionales: una herramienta situada para analizar la realidad desigual. GENEALOGÍAS DE LOS FEMINISMOS POPULARES.	Díaz Lozano, J. (2020) La búsqueda por cambiarlo todo: Acuerdos y tensiones de los feminismos populares; Universidad Nacional de Cuyo; Millcayac; 7; 13; 01-9-2020; 513-552 Korol, C. (2016) Feminismos populares: Las brujas necesarias en los tiempos de cólera. <i>Nueva Sociedad</i> , (265), 142.
2	UNIDAD 1	Viernes 16/2.	Virtual (asincrónica)	Feminismos interseccionales: una herramienta situada para analizar la realidad desigual. INTERSECCIONALIDAD.	Platero, R. (2014) ¿Es el análisis interseccional una metodología feminista y queer? <i>Otras formas de (re) conocer: Reflexiones, herramientas y aplicaciones desde la investigación feminista</i> , 79-95. Vivero Vigoya, M. (2016) La interseccionalidad: una aproximación situada a la dominación. <i>Debate Feminista</i> . Universidad Nacional Autónoma de México, Programa Universitario de Estudios de Género. Número 52 (pp. 1-17) Recuperado el 12 de mayo de 2017 de: http://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0188947816300603
3	UNIDAD 2	Miércoles 21/2, 17hs.	Virtual (sincrónico)	Economía del cuidado. Los trabajos en el marco de la crisis socioeconómica y el endeudamiento.	Rodríguez Enríquez, C. (2015) "El trabajo de cuidado no remunerado en Argentina: un análisis desde la evidencia del Módulo de Trabajo no Remunerado". Serie Documentos de Trabajo: Políticas públicas y derecho al cuidado, 2. Buenos Aires: Equipo Latinoamericano de Justicia y Género. Elson D. y Rodríguez C. (2021) Del dicho al hecho: la narrativa de género del FMI y los derechos humanos de las mujeres. <i>Revista Derechos en Acción</i> N° 18 Verano 2020-2021 https://doi.org/10.24215/25251678e483

					Federici, S. y Gago, V. (2021) La deuda o la vida. Análisis feminista de la crisis multidimensional. Disponible en https://www.cadtm.org/VIDEO-La-deuda-o-la-vida-analisis-feminista-de-la-crisis-multidimensional
4	UNIDAD 2	Viernes 23/2.	Virtual (asincrónica)	Economía del cuidado Feminización de la pobreza, ajuste y retiro de lo público. Sobreexplotación del cuerpo y el tiempo femenino.	Castro, N. (2023) Verónica Gago, ensayista: “La inflación está marcando lo que sucede y pulverizando todo lo demás”, Equaltimes, disponible en https://www.equaltimes.org/veronica-gago-ensayista-la?lang=es Gago, V. (2020) La Internacional Feminista Luchas en los territorios y contra el neoliberalismo. Madrid: Traficantes de sueños. Disponible en https://www.traficantes.net/sites/default/files/pdfs/LEM12_la%20internacional_web_2.pdf
5	UNIDAD 3	Miércoles 28/2, 17hs.	Virtual (sincrónica)	Feminismos, Cuerpos-Territorios en contexto de avance conservador.	Cabnal, L. (2010) Feminismos diversos: el feminismo comunitario. ACSUR. Disponible en https://porunavidavivible.files.wordpress.com/2012/09/feminismos-comunitario-lorena-cabnal.pdf
6	UNIDAD 3	Viernes 1º/3.	Virtual (asincrónica)	Feminismos, Cuerpos-Territorios en contexto de avance conservador. Experiencias de organización popular.	Ferrucci, V. (2023) Contra el avance de las derechas, los transfeminismos una vez más en las calles: «No pasarán», en La Tinta. Disponible en https://latinta.com.ar/2023/10/17/no-pasaran-transfeminismos-contra-las-derechas/ Galindo, M. y Acuña, C. (2020) Sabores & Saberes: todo lo que se cocina en una olla comunitaria. MU La Vaca. Recuperado de https://www.lavaca.org/mu149/sabores-saberes-todo-lo-que-se-cocina-en-una-olla-comunitaria/

					<p>Korol, C. (2023) "Contra el miedo que paraliza, ser autocrítixs y fortalecer la organización", en Contrahegemonía web. Disponible en https://contrahegemoniaweb.com.ar/2023/11/22/contra-el-miedo-que-paraliza-ser-autocriticxs-y-fortalecer-la-organizacion/</p>
7	UNIDAD 4	Martes 5/3, 17hs.	Presencial	<p>Políticas sociales hacia sectores populares e intervención del trabajo social en territorios.</p>	<p>Matusevicius, J. (2020) La burocracia estatal como determinación de la intervención profesional. Rev. Plaza Pública, Año 13-Nº 23, disponible en https://ojs2.fch.unicen.edu.ar/ojs-3.1.0/index.php/plaza-publica/article/view/887/781</p> <p>Torno, C. (2017) Economía feminista, patriarcado y feminización del trabajo social. En: Trabajo social y espacios ocupacionales: derechos, procesos y prácticas profesionales / Christian Torno ... [et al.] 1a ed. - La Plata: Colegio de Asistentes Sociales o Trabajadores Sociales de la Provincia de Buenos Aires.</p>
8	UNIDAD 4	Martes 12/3.	Virtual (sincrónica)	<p>Políticas sociales hacia sectores populares e intervención del trabajo social en territorios.</p>	<p>Reija, M.(2023) Sobre los cuidados comunitarios: debates, intersecciones y potencias hacia un horizonte-otro. ConCienciaSocial, 7(13), 71-83. Disponible en: file:///C:/Users/Usuario/Downloads/6 Reija contribuciones.pdf</p> <p>Valdevenito, M. y Morales, P. (2014) <i>Relaciones de clase y género en la intervención del Trabajo Social</i>. Plaza Publica Año 7 - Nº11 FCH - UNCPBA - ISSN 1852- 2459</p>